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國防部「性別平等專案小組」第 27次會議紀錄 
壹、 時間：106年12月6日（星期三）上午0900時 

貳、 地點：國防部第一會議室 

參、 主席：軍備副部長 張冠群上將(代理) 

肆、出席人員：詳如簽到冊。 

伍、主席致詞：（略）。 

陸、會議情形： 

●承辦單位報告：（略）。 

●第 26 次會議管制項目暨本部對全軍實施 106 年性平輔考

缺改執行情形報告：（略）。 

一、張珏委員： 

(一)管制項目第3項，各項分析資料應修正加入性別比例變

項，如肇案雙方年齡、階級、後續處分、發生地點等資

料。 

(二)管制項目第5項，國防醫學院通識中心的性平課程，是

否可以加入「戰爭與和平」議題，因為戰爭與和平中的

性別議題是國軍必須了解的。 

二、嚴祥鸞委員： 

(一)管制項目第4、5項，建議評估曾接受國防醫學院性平課

程教育之畢業生，赴醫院任職後言行為是否符合性別平

等。 

(二)管制項目第3項，性騷擾分析報告內容應加強後續處置

及精進作為。 

三、葉德蘭委員： 

(一)管制項目第4項，建議增加運用各軍醫院院長赴部內開

會時機，加強性別平等素養宣導。 

(二)性平輔考項目第2項，有關「軍事學校預備學校校園性

侵害性騷擾或性霸凌處理要點」規範人員，請釐清是指

獲得學校之「畢業學生」或「具學籍」之學生。 

(三)性平輔考項目第6項，有關中正預校每學期學生多元選
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修、每季心輔教育及官兵生活座談之作法，惟從檢附缺

失報告內容無具體規劃作法、執行情形等改善資料。 

●專題報告-國軍建構改善促進性別平等相關設施，營造性

別友善環境(略)。 

一、張珏委員： 

(一)國軍營舍是否有規劃或設置「性別友善」廁所。 

(二)曾有同仁反應，入住國軍職務宿舍後，添購大量傢具個

人所費不貲，惟因任務因素，入住不久即需調動，是否

有相關配套作法。 

二、嚴祥鸞委員： 

(一)近期有協助貴部實施改建職務宿舍計畫性別影響評估

作業，後來送行政院，但我沒看到後續行政院意見，職

務宿舍改建，應建立申請者性別比例及後續入住受益者

的性別統計，才能做為後續是否有性別差異參考比較。 

  (二)報告內容出現女性的洗衣機，用語應修正，我們在乎的

是女性洗衣空間是安全，女性曬內衣被看到會如何，那

是另一種歧視。 

  三、葉德蘭委員： 

(一)接續前面兩位委員意見，這是少數群體在另一個多數群

體中，如何適應問題，感謝軍備局從80年起，不斷整修

女性宿舍，但經過了30年，我們將性平推動重點置放在

女性營舍改善，但國軍建軍早期刻苦，是以男性為主建

造營舍，如果當時60分，現在女性營舍改成90分，那中

間落差30分，有無男性為主生活設施改善作法。 

(二)報告內容說注重性別平權需求用語，應該注重不同性別

需求，以人為本考量，另有關重視「身心障礙者權益」

與性別之關聯性。 

四、軍備局： 

    本日報告內容均為新建案，是男女一致的規劃、標準化

作法，無性別之差異；另職務宿舍考量同仁需求，本部

自今年起，在符合財政部陣營具規範要求下，已協助添
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購固定廚具、電視櫃，官兵僅攜帶部分傢具即可入住。 

●違反性別平等事件報告(略)。 

一、嚴祥鸞委員： 

(一)依前次會議決議，要求大家針對不成立案件實施報告，

但陸軍的不成立案件報告內容較少；空軍編號20不成立

案件，是說人家更年期，這是一個「性別與健康」的議

題，另外無論申訴人平日表現，但當事人提出單位女性

廁所不足意見，我們應該仔細研究是否具價值，不要因

為個人表現就否決，或許這不涉性騷擾，但確實是營規

問題，後續精進作為應加強營規管理，語言使用。 

(二)空軍分析報告，有關年齡層及階級，加害人都是對較年

輕及階級較低的人，我們後續輔導用語要修正，修正為

提供諮詢服務。 

(三)本次次報告非常符合外面社會一致統計數據，被害者都

是較年輕者，其實由軍中觀察也可發現，軍中女性軍官

隨著階級愈高，處理方式會不同，這是一個權力關係，

但如果是士官或士兵可能較無法反抗處理。 

(四)陸軍不成立案件編號10，如果案件不成立，但當事人仍

滿三大過撤除處分原因為何；另外我們在性騷擾案件選

擇外聘專家，應該要特別注重女性主義法學素養，司法

會重視證據法則，但內部是當事人主觀認定法則，是較

寬鬆的行政調查。 

(五)空軍編號24、26案件，均表示依經驗法則判斷，究竟是

誰的經驗法則，是否允當應當考量，本次報告多數營內

案件是用性別工作平等法，在營外案件是用性騷擾防治

法，其實中間有法規逕合問題。目前軍中營規規定，規

範聚餐後不可續攤，但我們看到很多事件都是續攤喝酒

、唱歌出事，囿於資料限制，有機會希望可以看到陸軍

不成立案件深入資料，俾利提供相關意見。 

(六)補充第42頁，陸軍編號11案件，雖然成立但輔導作對A
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男實施2次電話訪談、1次面談，但對被害人實施3次面

談，可能要找出真正問題，我們仍受限於框架中。 

二、陸軍司令部：編號10案件是因為出去餐敘，飲酒後行為

失當，遭三大過撤職，非性騷擾因素。 

三、張珏委員： 

 (一)有關編號13案件，委員認為B男患重度憂鬱症服用安眠

藥無證據可證明B男當下意識是否清醒，認定性騷擾「

不成立」，但這個狀況如何判定，另外我們寫到安撫他

的心緒，但心緒如何實施安撫。 

(二)由本次報告發現，部分案件均為酒醉後產生事情，應

該列入教案宣導，酒醉失態非常嚴重，也容易衍生性

騷擾議題，另外陸軍編號10案件，雖然不成立，但是

後續輔導作為要說明清楚。 

(三)有關談女性「更年期」，常是說女生情緒波動較大、難

相處，有些「性」的言詞，眡抑別人是不當的作法，

未來仍應加強宣導。 

三、葉德蘭委員： 

(一)酒醉這件事情很嚴重，軍方部分人有喝酒文化要改善，

權勢關係之下，是否要考量軍中喝酒餐敘行為允當性，

這樣容易造成敵意環境。 

(二)陸軍編號10案件，有沒有告知當事人內部程序走完後，

可以實施外部救濟程序；再申復案件成員是否為同一批

組織人員，程序請注意是否允當；調查報告寫不醒人事

，申訴人是說無反抗能力，兩者互相矛盾，所以性騷擾

申訴會的調查小組人員應接受充足調查技巧(含問話)

等訓練，行政流程才會完備。 

(三)行政院性平會的性平三法講議述及，性騷擾迷思，我們

要想辦法破除，如同陸軍編號9案件(B女渠男友與A男平

日素有摩擦，B女於翌日與渠男友討論後，始提出申訴

，真實性有待商確，是以認定本案「性騷擾」不成立)

，從報告發現，我們有許多案件調查用語，會陷入性騷
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擾迷思，是非常容易受到攻擊，應加強相關訓，另外如

果有人認為不去心輔室輔導，我們還說他是一切正常，

是非常不當的用語。 

●臨時動議：無。 

柒、主席指（裁）示： 

一、感謝委員所提各項寶貴建議，請綜合小組(資源司)翔實

記錄，分送各分工小組管制辦理，相關執行情形提下次

會議討論。 

一、請人次室持續針對軍事校院男女人數招生性別比例部分

，持續研議。 

二、未來填報性別預算經費時，在性騷擾部分，建議可將預防

教育及案件調查的經費，分開列計，有關育嬰留職停薪，

請假、職代花費的金額應計算在性別預算。工程、修繕維

護呈現資料非僅寢室部分，後續工作場所、休閒中心等相

關的性別預算都應列出呈現。 

三、性別預算填列項目，請綜合小組參考委員意見規劃，再由

各單位將資料填入，俾利本部性別預算展現。 

四、請政戰局，持續向委員溝通，推動大直營區，設立非營利幼兒園

。 

五、請人次室提供育嬰留職停薪男女復職情形統計，希望可以了

解復職是否回復原職或調職。 

六、請人次室回應有關育嬰留職停薪部分，雙胞胎是否可考量

其特殊情形及照顧人力負荷較大，當夫妻同為軍職或其配

偶一方未就業，是否同意渠等人員同時申請申請育嬰留職

停薪，提供銓敘部函釋參考。 

七、請軍備局具體化補充說明工作環境設施小組所提性別預算

數據內容，是否均為支應女性性別預算之內容，應區隔說

明。 

八、針對曾參加婚前講習活動的人員，後續婚姻存續情形，請

綜合小組統計調查。 

九、請人次室參考 102年教育部函頒之「教育部校園性侵害
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性騷擾或性霸凌調查專業人員培訓及調查專業人才庫

建置要點」，針對性騷擾申訴會及調查小組成員，每年

辦理初階、進階、高階的相關課程訓練，並核發結訓證

書，納入國軍人才資料庫管理。 

 


